



Nuevo curso en la Facultad de Teología



Jornada Mundial por el Trabajo Decente



Apuesta por la ecología integral

nº 265 - Semana del 4 al 10 de octubre de 2020

Semanario informativo de la Archidiócesis de Sevilla

ESPERANZA EN MEDIO DE UNA SOCIEDAD DESORIENTADA

La Catedral de Sevilla acoge el domingo 4 la ordenación de cinco nuevos diáconos



Donativo: 0'40 €



Archidiócesis de Sevilla
@Archisevilla1



Archidiócesis de Sevilla
@archisevilla

FORMATO DIGITAL



Archidiócesis de Sevilla

-3-**ACTUALIDAD***Apertura de curso de la Facultad de Teología de Sevilla***-4-****ACTUALIDAD***La Archidiócesis de Sevilla celebra la Jornada Mundial por el Trabajo Decente***-6-****ACTUALIDAD***Ecología Integral Sevilla propone "una conversión ecológica" en las parroquias diocesanas***-8-****REPORTAJE***Ordenación de nuevos diáconos***-10-****AL OTRO LADO DEL TORNO***Las clausuras son noticia***-11-****BREVES****-12-****LITURGIA***XXVII Domingo del Tiempo Ordinario***-14-****LA SAL DE LA TIERRA***"Mi vida gira en torno a la presencia de Jesús Resucitado"*

- Marta Arroyo -

-**FORMACIÓN****-15-****-****PANORAMA LITERARIO***Enseñanza de la doctrina cristiana a través de la Fundación Youcat***-16-****PATRIMONIO***La Parroquia de Ntra. Sra. de la Estrella (Palomares del Río)*

- Antonio Rodríguez Babío -

PASTORAL OBRERA**Del 2 al 7 de octubre:** Campaña de la Acción Conjunta Contra el Paro 'Nos movemos por el trabajo decente'. Más información en páginas interiores.**7 de octubre:** Jornada por el Trabajo Decente. Vigilia de Oración en la Parroquia de la Resurrección del Señor (Sevilla), a las 20.30 h.**COLECTAS****4 de octubre:** Colecta por el Óbolo de San Pedro en todas las parroquias de la Archidiócesis. (La mitad de la recaudación irá destinada a Cáritas diocesana).**CLERO Y DIACONADO PERMANENTE****4 de octubre:** Ordenación diaconal de cuatro seminaristas diocesanos y uno del *Redemptoris Mater*. En la Catedral de Sevilla, a las 18 h.**MEDIOS DE COMUNICACIÓN****5 de octubre:** 1ª Sesión del Seminario de Medios 'Beato Marcelo Spínola' en la Facultad de Teología, a las 19 h. Sesión titulada 'Comunicación periodística especializada: las claves de la información religiosa'.**FUNDACION DIOCESANA ENSEÑANZA 'VICTORIA DíEZ'****6 de octubre:** Bendición de la obra del colegio diocesano 'Ntra. Sra. de las Nieves', de Los Palacios, a las 10 h.**HERMANDADES Y COFRADÍAS****6 de octubre:** Ciclo sobre los santos sevillanos de las hermandades del Arciprestazgo Triana-Los Remedios. Conferencia sobre San Isidoro de Sevilla, a cargo de José Sánchez Herrero, catedrático emérito de la Universidad de Sevilla, a las 20.30 h en Las Cigarreras.**CURSILLO DE CRISTIANDAD****Del 9 al 11 de octubre:** Cursillo de Cristiandad N° 772. Reserva de plazas en el correo mcc-sevilla-administracion@cursillosdecristiandad.es o en el teléfono 640526573.**VISITAS CULTURALES A LA CATEDRAL DE SEVILLA****-Visita a las cubiertas:** 9.30 h., 10 h., 21 h. y 21.30 h.**-Visita Magna** (recorrido por las obras maestras de la Catedral): 21.30 h.**-Visitas a Catedral y Giralda** (no guiadas): De martes a sábado: 10.45 h., 12.30 h., 14.45 h., 16.30 h.**Compra de entradas:** Online, en www.catedraldesevilla.es/visita-cultural/ y en la taquilla de la Puerta del Lagarto, de martes a sábado, de 10.45 a 14 h y de 14.45 a 16.45 h.**Director:** Adrián Ríos**Redacción, edición y diseño:** Mª del Pilar Arincón, Alicia Contreras, Pablo F. Enríquez y Karen G. Mendoza.**Colaboradores:** Juan Jesús de Cózar, Pablo Díez, Miguel Ángel Garzón, Ángel Gómez, Isidro González, Antonio J. Guerra, Rafael de Mosteyrín, Miguel Ángel Osuna, Álvaro Pereira, Antonio Rodríguez Babío, Javier Rubio e Ismael Yebra.**Distribución:** Departamento de Reprografía y colaboradoras (Andrea Jiménez, Conchita Jiménez, María Jiménez, Aurora Lasarte, Rosario Morillo, Cristina Moya, Adriana Navajas y Loli Ramírez).**Imprime:** Micrapel

Esta publicación no se hace responsable de las opiniones vertidas en sus artículos.

Archidiócesis de Sevilla. Plaza Virgen de los Reyes, s/n. Telf. 954505505, ext. 680, 683, 685.

www.archisevilla.orgiglesiaensevilla@archisevilla.org

APERTURA DE CURSO DE LA FACULTAD DE TEOLOGÍA DE SEVILLA

“Debemos estar abiertos a otros en el coraje de la alteridad”

El cardenal Miguel Ángel Ayuso, presidente del Pontificio Consejo para el Diálogo Interreligioso, inauguró el pasado jueves, el curso académico de la Facultad de Teología San Isidoro de Sevilla. Una oportunidad por la que ha confesado sentirse “honrado y agradecido”.



Monseñor Ayuso presidió en la capilla del Seminario la Eucaristía votiva del Espíritu Santo, en la que participó gran parte de la comunidad de esta institución, y a la que también asistieron algunas autoridades académicas y civiles. La Misa fue concelebrada por el Arzobispo de Sevilla y Gran Canciller de la Facultad, monseñor Juan José Asenjo, y por monseñor Juan del Río, Arzobispo Castrense y antiguo profesor del Centro de Estudios Teológicos, germen de la actual Facultad.

Posteriormente se celebró el acto académico en el salón de actos de la Facultad, en el que la secretaria general dio lectura a la Memoria del curso 2019-20. En ésta se destaca el amplio claustro de profesores, de los cuales 25 cuentan con el grado de doctor y 16 con dedicación estable. Asimismo, señaló los más de doscientos alumnos que cursaron sus estudios durante el primer año de la Facultad de Teología.

Caminar juntos enraizados en nuestra identidad

El presidente del Pontificio Consejo para el Diálogo Interreligioso, mon-

señor Ayuso, dictó la lección inaugural titulada *‘Diálogo interreligioso: caminemos juntos por el bien de la humanidad’*, que comenzó citando al beato Marcelo Spínola y describiendo a la ciudad de Sevilla como “un pueblo noble, leal y fiel a sus tradiciones”, así como “una tierra alegre y bella”.

Su ponencia se dividió en varias partes. La primera, dedicada al magisterio del Concilio Vaticano II referido al diálogo interconfesional. En este sentido, hizo un recorrido histórico por el desarrollo de las relaciones interreligiosas, destacando que “la verdad no es algo que poseemos, sino una Persona por la que nos dejamos poseer”. Por eso, apuntó el cardenal, “manteniendo intacta nuestra identidad, debemos estar abiertos a otros en el coraje de la alteridad”.

En esta línea hizo una llamada a “abrazar el intercambio de dones y la riqueza de las diferencias” y a “no ser intolerantes, sino que la seguridad de nuestra fe nos ponga en camino y haga posible el diálogo con todos”. Solo así “podremos crecer espiritualmente”. “Esto no quiere decir que

aceptemos que todas las religiones son iguales –advirtió–, sino que todas las personas, sean del credo que sean, tienen la misma dignidad”.

La segunda parte de la conferencia tuvo como punto central el documento sobre la Fraternidad Humana firmado en febrero de 2019 por el papa Francisco y el gran imán de Al-Azhar, Ahmad Al-Tayyeb. Un mensaje que según el cardenal Ayuso “tiene que perdurar a lo largo del tiempo” y que promueve que los creyentes “sean agentes de paz”.

Monseñor Ayuso también instó a “incluir en las facultades teológicas esta línea pastoral, a ofrecer una educación en la alteridad y el diálogo, y a hacer un esforzado proceso de inculcación”. Finalmente, insistió en la importancia de “caminar codo con codo, en lugar de enfrentarnos cara a cara”.

La jornada concluyó con unas palabras del Arzobispo hispalense, monseñor Asenjo, que agradeció la “luminosa conferencia” del cardenal sevillano y formalizó la apertura solemne del Año Académico 2020-2021.

[Leer +](#)

La Archidiócesis de Sevilla celebra la Jornada Mundial por el Trabajo Decente

La Archidiócesis de Sevilla, a través de la Delegación Diocesana de Pastoral Obrera, se suma un año más a la Jornada Mundial por el Trabajo Decente que se celebrará el próximo miércoles 7 de octubre. Para esta edición, tomando en consideración las limitaciones debido a la COVID-19, han propuesto la realización de un acto en el que se lea públicamente el manifiesto titulado: *'Nos movemos por el trabajo decente'*.

"Se trata de una propuesta adaptable, como cada año, a las posibilidades y realidades de cada diócesis, respetando las indicaciones sanitarias que estén vigentes en el momento de la celebración de la jornada", explicó el delegado diocesano de Pastoral Obrera, Diego Márquez.

Otra de las iniciativas que plantean desde la Delegación de Pastoral Obrera, junto con Cáritas diocesana, la Juventud Obrera Cristiana, la Comisión general de Justicia y Paz, la Juventud Estudiante Católica, la Hermandad Obrera de Acción Católica (Hoac) y la Conferencia Española de Religiosos (Confer), es una caminata o carrera individual en la que cada persona porte en un lugar visible el dorsal con el lema del manifiesto, disponible en la página web archisevilla.org

"Para la realización de la campaña en la semana del 2 al 7 de octubre, es necesario que los participantes apunten cuántos kilómetros han recorrido y lo compartan en sus redes sociales, datos que luego sumarán en la Delegación Diocesana de Pastoral Obrera y que se publicará al final de la jornada". Recomiendan el uso de las etiquetas *#NosMovemosPorElTrabajoDecente*, *#AccionContraElParo* e *#IglesiaPorElTrabajoDecente*

"Todos llevaremos el mismo número en el dorsal porque, además de ser la fecha de la Jornada Mundial por el Trabajo Decente, es un símbolo de que nos encontramos en una misma lucha, una carrera de fondo en la que llevamos corriendo varios años, y que para llegar a la meta debemos hacerlo en comunión con otras personas y realidades", refiere Márquez.

Vigilia de oración

Para el miércoles 7 de octubre, convocan a una vigilia de oración en la Parroquia de la Resurrección del Señor a las siete y media de la tarde, con la finalidad de "orar por todas las personas y familias que sufren el paro y la precariedad y renovar nuestro compromiso con ellos". Posteriormente se dará lectura pública del manifiesto "para expresar desde la fe nuestro rechazo a la creciente precarización y a la defensa de una economía que no recurra a remedios que en realidad envenenan la sociedad, como



Diego Márquez, delegado diocesano de Pastoral Obrera

los rendimientos disociados de la creación de puestos de trabajo dignos".

Precariedad y desempleo

Desde la Pastoral Obrera son conscientes que "la pandemia ha sumado más personas a la situación de paro y ha consolidado la precariedad en Sevilla". Advierten además que esta "precariedad se está convirtiendo en estructural en nuestra provincia. Ahora tenemos un empleo más precario, con un débil tejido productivo en el que abundan las empresas de menos de cinco trabajadores con miles de sevillanos al borde de la pobreza y la exclusión por la falta de un empleo o un empleo decente. El 55% de las empresas sevillanas no crea empleo ya que son personas autónomas", advierten desde la delegación diocesana.

Ante esa situación, la iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente invita a "movernos en comunidad, aunar esfuerzos, buscar apoyos y seguir reclamando un trabajo decente". Urge, para ello, "adoptar las medidas necesarias para conseguir que el trabajo decente sea una realidad accesible para todas las personas, con condiciones que permitan mantener una vida digna y que la protección social



llegue a todas las personas que lo necesitan”.

El delegado de Pastoral Obrera considera que “la salida de esta situación no será solo dar cosas. Tenemos que preguntarnos ¿cómo podemos curar, cuidar?, vivir la solidaridad y ofrecer lugares concretos en los que sembrar la justicia social desde la liturgia, desde la catequesis, desde la forma de organizarnos, predicar o lanzar campañas de sensibilización”.

Ante la interrogante de si el coronavirus podría suponer una oportunidad para cambiar el modelo económico y desarrollar sistemas en los que la persona sea el centro, Márquez ha subrayado que “no es que sea una oportunidad, es que tiene que ser una obligación. Este tiempo interrumpido debe ser irrupción de otro mundo posible. Una de las repercusiones que nos debe aportar la experiencia de esta pandemia es construir una nueva aritmética de los bienes humanos”. Para lograrlo, la Acción Conjunta Contra el Paro propone un plan de reconstrucción económica civil “que dote a la humanidad de una trama densa de comunidad”.

El delegado diocesano de Pastoral Obrera considera que “frente a la gran desvinculación sufrida por el utilitarismo y la superficialidad, necesitamos impulsar la revinculación, que comienza en el abrazo con cada vecino del

barrio, con los empobrecidos de las periferias. Hay que incrementar la economía social, necesitamos hacer insostenible para la conciencia que haya una persona sin hogar, necesitamos modernizar nuestro modelo de acción social y que no solo ofrezca pan”. Otras medidas fundamentales propuestas son “la potenciación de los servicios sociales públicos, el reforzamiento y apoyo de las entidades del tercer sector, la creación de empleo estable y de calidad apoyando a los sectores productivos capaces de generar puestos de trabajo”.

Y como Iglesia, concretamente, la situación actual exige algo más, y es precisamente “que intensifiquemos la pasión por la justicia, descubriendo y explicitando que la caridad también es el principio de las relaciones sociales, económicas y políticas para no dar a las personas de lo mío sin haberle dado en primer lugar lo que en justicia le corresponde”.

Diego Márquez recordó que el lema es ‘*Ante el parado, activa tu conciencia*’. En esta línea, exhortan a reflexionar sobre cómo afrontamos en la vida de la Iglesia el tema del trabajo digno. No se trata solo de si se cumplen las campañas, sino de afrontar la realidad de los parados y excluidos del mundo laboral, si su dolor se ha fijado en nuestro corazón y si luchamos en cada espacio eclesial para que ellos tengan el puesto digno que merecen.

#NOSMOVEMOSPORELTRABAJODECENTE

71020

#Iglesiaporeltrabajodecente
trabajo



Del 2 al 7 de octubre sal a caminar, correr o pasear con el dorsal que puedes descargar en archisevilla.org

Calcula los kilómetros y compártelo en tus redes sociales, acompañado de una foto y las etiquetas #AccionContraElParo #NosMovemosPorElTrabajoDecente

Ecología Integral Sevilla propone una “conversión ecológica” en las parroquias diocesanas

Cada año, en particular desde la publicación de la Encíclica ‘*Laudato si’*, en 2015, el primer día de septiembre la familia cristiana celebra la Jornada Mundial de Oración por el Cuidado de la Creación, con la que comienza el Tiempo de la Creación, que finaliza el 4 de octubre, en memoria de san Francisco de Asís. En este período, los cristianos renuevan en todo el mundo su fe en Dios creador y se unen de manera especial en la oración y tarea a favor de la defensa de la casa común. El tema elegido para la celebración del Tiempo de la Creación 2020 ha sido ‘*Jubileo de la Tierra*’, precisamente en el año en el que se cumple el cincuentenario del Día de la Tierra.

El Tiempo de la Creación es una ocasión “para el recuerdo, para conservar la memoria de nuestra existencia interrelacional. Debemos recordar constantemente que todo está relacionado, y que el auténtico cuidado de nuestra propia vida y de nuestras relaciones con la naturaleza es inseparable de la fraternidad, la justicia y la fidelidad a los demás”, ha referido el papa Francisco.

Actualmente, la pandemia ha llevado de alguna manera a redescubrir estilos de vida más sencillos y sostenibles. La crisis, en cierto sentido, señala el Santo Padre “nos ha brindado la oportunidad de desarrollar nuevas formas de vida. Se pudo comprobar cómo la Tierra es capaz de recuperarse si la dejamos descansar: el aire se ha vuelto más limpio, las aguas más transparentes, las especies animales han regresado a muchos lugares de donde habían desaparecido. La pandemia nos ha llevado a una encrucijada. Necesitamos aprovechar este momento decisivo para acabar con actividades y propósitos superfluos y destructivos, y para cultivar valores, vínculos y proyectos generativos. Debemos examinar nuestros hábitos en el uso de energía, en el consumo, el transporte y la alimentación. Es necesario eliminar de nuestras economías los aspectos no esenciales y nocivos y crear formas fructíferas de comercio, producción y transporte de mercancías”.

“Custodios de todo lo creado”

También, desde la Comisión Episcopal para la Pastoral Social y Promoción Humana de la Conferencia Episcopal Española, a través del Departamento de Ecología Integral, los obispos hicieron público un mensaje en el que recordaban que el auténtico cuidado de la propia vida y de las relaciones con la naturaleza es inseparable de la fraternidad, la justicia y la fidelidad a los demás.

“Como obispos de la Comisión Episcopal para la Pastoral



Social y Promoción humana, queremos hacerlos partícipes de nuestros sueños en un mundo donde los cuidados estén en el centro de la política, la economía, la ética, la familia y la pastoral”, reza el comunicado.

“La conversión ecológica se hace apremiante en nuestros días”, refiere el mensaje. La crisis de la COVID-19, como nos ha recordado el Papa reiteradamente, no es un asunto absolutamente independiente de la crisis ecológica que vive el planeta. “El cambio climático, la pérdida de biodiversidad y la contaminación tienen una relación directa con la génesis y desarrollo de enfermedades. Cuidar de la madre tierra lleva consigo nuestro propio cuidado, pues no podemos olvidar que somos tierra”.

Seminario virtual

En esta línea, la Secretaría General de Justicia y Paz, conjuntamente con el grupo de Ecología Integral Sevilla, ha organizado diversas iniciativas en la Archidiócesis hispalense con miras a profundizar sobre la ‘Espiritualidad



conectada y ecoddependencia’, así como la *‘Conversión ecológica de las parroquias’*.

A través de un seminario virtual, los ponentes promovieron la participación en la espiritualidad cristiana del cuidado personal y comunitario, de la naturaleza y de las realidades del mundo. María Bargalló, de Justicia y Paz Barcelona, se adentró en el inicio del *‘Camino eco-solidario en las parroquias’*, y María Luisa Guerrero, de Ecología Integral Sevilla, abordó el tema titulado *‘¿Es cara la conversión eco-parroquial?’*.

En el encuentro *on-line*, Bargalló explicó que el camino eco-solidario en las parroquias pasa por una nueva mirada que invita a adoptar la perspectiva de la Encíclica *Laudato Sí*, para saber escuchar y responder al grito de la Tierra y de los pobres, acogiendo una espiritualidad eco-social, un nuevo estilo de vida y un compromiso social. Dentro de las propuestas para adquirir nuevos hábitos se contempla la orientación para el cambio a los feligreses, a través de experiencias piloto, semana sin residuos, propuestas de cooperación y actividades en la naturaleza, mediante el compromiso social “para contrarrestar las grandes desigualdades que se suscitan, promoviendo el trabajo en red”.

“Conversión ecológica”

María Luisa Guerrero, miembro del grupo Ecología Integral, describió que, entre las líneas de acción principal de la conversión ecológica en las parroquias se contempla la promoción de la formación en la *Laudato Sí*, la aplicación de buenas prácticas ambientales, los cauces de diálogo con otras confesiones y religiones que también estén en el camino de la conversión integral, la participación en campañas cristianas para el desarrollo sostenible, la inclusión en las actividades de formación de la educación ecológica, la concienciación del medio ambiente y de actividades eco-sostenibles.

Citó como ejemplo de conversión ecológica a la Parroquia San Juan Pablo II, de Dos Hermanas, que desde hace más de un año ha incluido en sus objetivos pastorales una acción pastoral integral con la que se invita a

los feligreses y vecinos de la parroquia, a ser custodios de la creación y a poner en práctica esa mirada cristiana que busca ofrecer un plan de Dios para todos los hombres dirigiéndose a cada persona que habita el planeta, de acuerdo con las recomendaciones contenidas en las Orientaciones Pastorales 2016-2021, y las cartas pastorales de Arzobispo de Sevilla, junto con el mandato del papa Francisco en la *Laudato Sí*.

Ecología Integral Sevilla

Ecología Integral Sevilla está conformado por un grupo plural de cristianos en cuanto a edad, formación, origen religioso, “pero unidos por el compromiso con el Evangelio, con la Doctrina Social de la Iglesia y con la Iglesia local”.

En este sentido, la agrupación “nace de la necesidad que tienen sus componentes por dar a conocer la encíclica *Laudato Sí* y potenciar en la Archidiócesis una conversión ecológica, que nos lleve a todos a ser sensibles al grito de la tierra y al grito de los pobres”, explicó Isabel Cuenca, secretaria de Justicia y Paz Sevilla y miembro del grupo de Ecología Integral.

Las acciones se articulan en siete grupos de trabajo: la comunicación, encaminada hacia la difusión de la encíclica, noticias y actividades a través de los medios y las redes sociales; la parroquia, que impulsa la conversión ecológica comunitaria; la educación, a través de la elaboración de materiales enviados a centros educativos para incentivar el compromiso con el cuidado de la tierra y la solidaridad con los más débiles; la formación, mediante la organización de seminarios, conferencias y charlas para facilitar el conocimiento y compromiso con la Doctrina Social de la Iglesia; la juventud, con el objetivo de mostrar el compromiso de la Iglesia con el cuidado de la Creación a los jóvenes; las relaciones externas, con la finalidad de conocer a otras entidades o grupos preocupados por el cuidado del medio ambiente desde una perspectiva cristiana; y, finalmente, la liturgia, mediante oraciones y celebraciones para que el pueblo cristiano contemple, agradezca y se comprometa con la creación.

ORDENACIÓN DE NUEVOS DIÁCONOS

Llamados a poner esperanza en una sociedad desorientada

El Seminario sigue deparando buenas noticias. Si hace unos días acogía a catorce nuevos seminaristas, este domingo se celebrará en la Catedral la ordenación diaconal de cuatro alumnos del Seminario Mayor y uno del *Redemptoris Mater*. Se trata de un motivo de evidente alegría para la Iglesia diocesana en un contexto social delicado, presidido por la incertidumbre, que, en cambio, los futuros diáconos asumen como un reto, una responsabilidad que abrazan con esperanza.

Guillermo Martín tiene 39 años y pertenece a la Parroquia del Corpus Christi de Sevilla. Jesús Espinar tiene 23 años, y procede de la de Sta. María de las Virtudes, de la Puebla de Cazalla. Ignacio del Rey será ordenado diácono a los 28 años, y llegó al Seminario como feligrés de San Sebastián, en Sevilla. Finalmente, Antonio Jesús Serrano es con 40 años el mayor de los cuatro seminaristas del Mayor que recibirá el próximo domingo el orden del diaconado de manos del Arzobispo, monseñor Juan José Asenjo. Su parroquia de origen es la de Nuestra Señora del Mayor Dolor. El Seminario *Redemptoris Mater* aporta un alumno a una celebración que precede a la que se realizará dentro de un año cuando los cinco sean ordenados sacerdotes. Jesús Medina, con 27 años y natural de Santo Domingo (República Dominicana) completa el elenco de futuros diáconos.

Jesús Espinar es quien atesora una trayectoria formativa más larga en centros diocesanos. Procede del Seminario Menor, donde ingresó en 2013 cuando tenía 16 años, y reconoce que los inicios estuvieron dominados por la incertidumbre. "Sabía que tenía vocación y todo era novedad", recuerda. "Pero –añade– llega un momento en que te das cuenta que tienes que cambiar muchas cosas, convertirte, abrirte a los demás, acoger la formación". Ahora que está tan cerca la ordenación le asalta la necesidad de dar las gracias "al Señor, a los formadores y directores espirituales que he tenido estos años".

"Ser siervo de las personas en el servicio que la Iglesia me diga"

Por su parte, Antonio Jesús ingresó con 35 años tras aca-

bar sus estudios de técnico ortopédico y una experiencia laboral. Con la perspectiva que da el tiempo, reconoce que "quería encontrar un sentido más amplio a mis vivencias, sentía una llamada a hacer el bien a los demás con más capacidad de lo que podía ofrecer en mi trabajo y en mi casa. Era –enfatisa– una fuerza del Señor". Dio el paso y encontró personas con las mismas intenciones y vocaciones. Y tras cinco años de formación en el Seminario se ve tranquilo a la vez que atento y con cuidado, para que a partir del día de la ordenación "pueda ser siervo de las personas en el servicio que la Iglesia me diga".

"El diaconado es un don inmerecido". Así resume Guillermo Martín la especificidad del orden que van a recibir. Lo toma como una consagración, "en cuanto a estar al servicio de los más pobres, ser servidor del altar, de la Palabra de Dios, que –subraya– es Palabra sanadora, que da fuerzas y es liberadora de todas las miserias y esclavitudes que hoy día la sociedad experimenta". Al igual que sus compañeros, revela que la inquietud interior en un momento como este, en una víspera tan intensa, se resume en "servir muy humildemente, e ir derramando la sanación del Señor a través de nuestro ministerio". Se mira al espejo y se encuentra con una persona "cauta, por la situación que estamos viviendo ahora, pero muy ilusionado y con mucha confianza y abandono en el Señor".

El próximo curso será muy especial para ellos en el Seminario. La convivencia con sus compañeros, ante la perspectiva de la futura ordenación presbiteral, la afrontan como una riqueza para toda la comunidad del Seminario. Guillermo afirma que "recibimos mucho desde que en-





De izq. a dcha., de pie, Antonio Jesús Serrano, Guillermo Martín. Sentados, Jesús Medina, Ignacio del Rey y Jesús Espinar.

tramos, porque la fraternidad enriquece mutuamente, y somos conscientes de que debemos ser un testimonio fiel y vivo, más que nunca, del Señor en todo nuestro hacer, obrar, decir, pensar". Los cinco futuros diáconos coinciden en esa intención: ser los primeros servidores entre sus hermanos del Seminario, "que nuestros hermanos nos vean cercanos, con facilidad y disponibilidad para la escucha, y nosotros a nuestra vez seamos abnegados, sin ninguna reserva, con total disponibilidad y, si Dios quiere, también animando a los compañeros que vienen por detrás".

Una ordenación distinta

Ignacio del Rey asume la jornada del domingo como "un momento de gracia" que comparan con una sociedad que ahora está "tan hundida por la desesperanza, por la desilusión, por la desazón". En cambio, acoge este entorno social como un reto en su ministerio, mirando más allá de su familia, parroquia o entorno eclesial de referencia: "No solo son ellos los que van a ser beneficiarios de nuestra entrega, sino otros muchos que no lo saben, porque nosotros vamos a servir a todos los hombres", afirma. Ignacio reconoce que esta será una ordenación muy distinta. Echa la vista atrás y relata cómo imaginaba que sería su momento, una idea que

se ha ido forjando conforme compartía las ordenaciones de sus compañeros. "En nuestro caso, cualquier sueño que hayamos podido tener no tiene absolutamente nada que ver con lo que va a ser nuestra ordenación. Va a ser con poca gente mucha distancia social, medidas de seguridad y unos meses atrás muy difíciles para el mundo

entero", señala. En cambio, eso no les hace perder entusiasmo y esperanza, y aprovecha la coyuntura para adoptar un talante positivo: "Es nuestra intención que toda esa distancia que haya entre nosotros se acorte en una comunión de los santos que necesitamos más viva que nunca, para estar respaldados por la oración de todos aquellos que ese día no van a poder

estar en la Catedral pero que sí pueden acompañarnos con su plegaria".

Será, en definitiva, una ordenación distinta pero con mucha esperanza. Los cinco seminaristas, futuros diáconos, tienen muchas ganas de "poner esperanza en un mundo ahora mismo sumido en tanta incertidumbre". Y la receta no es otra que confiar. Como subraya Ignacio, quien sienta esta llamada hará lo que debe si "se abandona en el Señor". "Es difícil, son muchas las ataduras del mundo, muchas las ofertas humanas que te hacen fuera, pero la fidelidad del Señor —concluye— es impagable".

"Son muchas las ataduras del mundo, muchas las ofertas humanas que te hacen fuera, pero la fidelidad del Señor es impagable"

Por Ismael Yebra

AL OTRO LADO DEL TORNO



Las clausuras son noticia

La presencia de las comunidades de clausura no siempre es bien entendida por el resto de la sociedad, al menos por una parte de ella, a la que le cuesta admitir la utilidad de otra forma de vida que no sea la vida activa. De la misma manera que cuando se entra en una biblioteca particular solo se le ocurre preguntar a quien no lee, aquello de si se han leído todos esos libros, los que desconocen la vida en un monasterio bajo una regla, a veces suelen preguntar para qué sirven las comunidades de clausura.

Habitar un monasterio o convento de clausura no es aislarse del resto de la humanidad, sino justamente lo contrario. De la misma forma que se valoran mejor las cosas desde la distancia, las necesidades del ser humano se entienden mejor cuando se observan desde la perspectiva que proporciona el sentirse ajeno a parámetros como la competitividad, las prisas o el ruido. La vocación contemplativa supone un acercamiento al resto de la sociedad, aunque parezca una paradoja, aislándose solo parcialmente de ella para favorecer así la búsqueda de Dios en un ambiente de silencio y paz interior. El resultado no puede ser otro que el acercamiento al resto de los hombres a través del encuentro con Dios.

Las nuevas tecnologías han llegado a los monasterios. Como decimos, no están alejados del mundo ni ajenos a sus avatares. La presencia de internet, la telefonía móvil o la existencia de una página web son moneda común en muchas clausuras. Es un hecho tan lógico como lo sería en su día la implantación de la luz

eléctrica, la existencia de un frigorífico en la cocina o la instalación de un termo para el agua caliente. No obstante, debo resaltar que cuando he accedido al interior de un convento, he podido comprobar que disponen de lo estrictamente necesario, al tiempo que carecen de lo superfluo. Hacen un justo uso de los adelantos e innovaciones técnicas lo que deberíamos aprender el resto de las personas.

La presencia de monjas en los medios de comunicación no es frecuente y nunca es buscada por ellas. Normalmente, cuando aparecen en las páginas de un periódico, una emisora de radio o se asoman a una pantalla de televisión, es para informar del mal estado de un edificio que a pesar de estar catalogado como Bien de Interés Cultural amenaza con el derrumbe, o por el abandono de un monasterio habitado durante siglos por falta de vocaciones. La escasez económica y la estrecheces para el día a día, cosas bastante frecuentes, nunca son esgrimidas por ellas que lo asumen como parte de

Habitar un monasterio o convento de clausura no es aislarse del resto de la humanidad, sino justamente lo contrario

las privaciones que ofrecen en bien de la humanidad. Si se llegan a conocer sus necesidades es a través de personas cercanas que solicitan que se les ayude, pero ellas callan y aceptan.

Recientemente, ha saltado a los medios de comunicación el confinamiento de alguna comunidad de clausura por haberse detectado en ella algún PCR positivo. ¡Ni que fueran extraterrestres y habitaran otro planeta! Reciben personas que acuden a la Eucaristía, que se acercan al torno a solicitar ayuda o adquirir dulces de su obrador, así como a grupos de oración. Parece que fuese un signo evidente para dar a entender a la sociedad que no están tan ajenas al mundo como algunos piensan.



REZAMOS POR TI

Estamos aquí para acompañarte en oración. Envíanos tu petición a Archisevilla Siempre Adelante: www.archisevillasiempreadelante.org/encuentra/rezamos-por-ti/



La Colecta del Óbolo de San Pedro será el 4 de octubre

SEVILLA.- Este año, en la Archidiócesis de Sevilla, la colecta del primer domingo del mes de octubre, destinada a la labor de Cáritas, coincide con la colecta destinada al Óbolo de San Pedro. Por ello el Arzobispo de Sevilla ha estimado que "la colecta que se obtenga el domingo 4 de octubre en cada parroquia, iglesia

y oratorio, vaya destinada cincuenta por ciento para el Óbolo de San Pedro y el otro cincuenta por ciento para la labor de Cáritas".

El Óbolo de San Pedro es una ayuda económica que los fieles ofrecen al Santo Padre como expresión de apoyo a la solicitud del Papa por las múltiples necesidades de la Iglesia Universal.

Papa Francisco: "La eutanasia es un crimen contra la vida"

SEVILLA.- La Congregación para la Doctrina de la Fe ha publicado recientemente una carta aprobada por el papa Francisco titulada 'Samaritanus bonus' sobre el cuidado de las personas en las fases críticas y terminales de la vida en la que se reitera la condena de toda forma de eutanasia y de suicidio asistido.

En esta línea, la Archidiócesis hispalense continúa



con su campaña en redes sociales #Cadavidacueta en la que comparte vídeos y contenidos a favor de la vida e invita a los fieles sevillanos a hacerse eco de esta iniciativa.

[Leer +](#)

Estudiar Ciencias Religiosas a distancia

SEVILLA.- Durante todo el curso se mantendrá abierto el periodo de matriculaciones en la enseñanza a distancia del Bachillerato en Ciencias Religiosas, como extensión de la Universidad eclesiástica 'San Dámaso'.

Una opción de estudio que se implantó en la Archidiócesis hispalense hace dos años y que busca poten-

ciar "la igualdad de oportunidades, permitiendo compaginar la profesión y los deberes familiares o sociales con el estudio de las Ciencias Religiosas".

Esta modalidad educativa, que este curso presenta algunas novedades, combina presencialidad, metodología a distancia y técnicas telemáticas a través de recursos *online* en el campus virtual.

[Leer +](#)

400 años de la imagen de Ntro. Padre Jesús del Gran Poder



SEVILLA. El cardenal Miguel Ángel Ayuso presidió la tarde del jueves 1 de octubre la Eucaristía por los 400 años de la hechura de la imagen de Jesús del Gran Poder realizada por el imaginero Juan de Mesa.

La Eucaristía, celebrada en la Plaza de San Lorenzo, de Sevilla, fue concelebrada por el Arzobispo de Sevilla, monseñor Juan José Asenjo y por monseñor Juan del Río, Arzobispo Castrense.

La Pastoral Universitaria presenta un nuevo Ciclo de Arte

SEVILLA.- Esta Pastoral diocesana ha organizado un amplio programa de actividades durante el curso que incluye citas semanales como los Jueves del YouCat, en la capilla universitaria; sesiones formativas con el Foro Humanismo y Ciencia; e incorpora como novedad un nuevo Ciclo de Arte sobre Evangelización y Caridad, a car-

go del sacerdote Antonio Rodríguez Babío, delegado diocesano de Patrimonio y adscrito a esta Pastoral. Gracias a este ciclo, tanto el alumnado como el profesorado de la comunidad universitaria de Sevilla podrá recorrer distintos templos de la capital hispalense desde una perspectiva catequética, histórica, cultural y artística.

Taller sobre fertilidad en el COF Triana-Los Remedios

SEVILLA.- El Centro diocesano de Orientación Familiar de Triana-Los Remedios retoma su curso sobre métodos naturales de diagnóstico de la fertilidad con un cita informativa prevista para el 15

de octubre, a las siete de la tarde. Posteriormente dará comienzo un curso de siete sesiones quincenales para los interesados en aprender el método. Se requiere de inscripción previa.

[Leer +](#)

Pincha en el icono de la mano y accede al contenido de la web de la Archidiócesis. También puedes ampliar información de las noticias pinchando en Leer +

Lecturas del Domingo - 4 de octubre -

XXVII DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO

Primera lectura *Isaías 5, 1-7*

La viña del Señor del Universo es la casa de Israel

Voy a cantar a mi amigo el canto de mi amado por su viña. Mi amigo tenía una viña en un fértil collado.

La entrecavó, quitó las piedras y plantó buenas cepas; construyó en medio una torre y cavó un lagar. Esperaba que diese uvas, pero dio agrazones.

Ahora, habitantes de Jerusalén, hombres de Judá, por favor, sed jueces entre mí y mi viña.

¿Qué más podía hacer yo por mi viña que no hubiera hecho? ¿Por qué, cuando yo esperaba que diera uvas, dio agrazones?

Pues os hago saber lo que haré con mi viña: quitar su valla y que sirva de leña, derruir su tapia y que sea pisoteada.

La convertiré en un erial: no la podarán ni la escardarán, allí crecerán zarzas y cardos, prohibiré a las nubes que lluevan sobre ella.

La viña del Señor del universo es la casa de Israel los hombres de Judá su plantel preferido. Esperaba de ellos derecho, y ahí tenéis: sangre derramada; | esperaba justicia, y ahí tenéis: lamentos.

Salmo responsorial *Sal 79, 9.12. 13-14. 15-16. 19-20*

R/: La viña del Señor es la casa de Israel

- Sacaste una vid de Egipto, expulsaste a los gentiles, y la trasplantaste. Extendió sus sarmientos hasta el mar, y sus brotes hasta el Gran Río.

- ¿Por qué has derribado su cerca para que la saqueen los viandantes, la pisoteen los jabalíes y se la coman las alimañas?

- Dios de los ejércitos, vuélvete: mira desde el cielo, fíjate, ven a visitar tu viña, la cepa que tu diestra plantó y que tú hiciste vigorosa.

- No nos alejaremos de ti: danos vida, para que invoquemos tu nombre. Señor, Dios de los ejércitos, restáuranos, que brille tu rostro y nos salve.

Segunda lectura *Filipenses 4, 6-9*

Ponedlo por obra, y el Dios de la paz estará con vosotros

Nada os preocupe; sino que, en toda ocasión, en la oración y súplica con acción de gracias, vuestras peticiones sean presentadas a Dios. Y la paz de Dios, que sobrepasa todo juicio, custodiará vuestros corazones y vuestros pensamientos en Cristo Jesús. Finalmente, hermanos,

todo lo que es verdadero, noble, justo, puro, amable, laudable, todo lo que es virtud o mérito, tenedlo en cuenta. Y lo que aprendisteis, recibisteis, oísteis, visteis en mí, ponedlo por obra. Y el Dios de la paz estará con vosotros.

EVANGELIO

Evangelio según san Mateo 21, 33-43

En aquel tiempo, dijo Jesús a los sumos sacerdotes y a los ancianos del pueblo:

«Escuchad otra parábola: "Había un propietario que plantó una viña, la rodeó con una cerca, cavó en ella un lagar, construyó una torre, la arrendó a unos labradores y se marchó lejos. Llegado el tiempo de los frutos, envió sus criados a los labradores para percibir los frutos que le correspondían. Pero los labradores, agarrando a los criados, apalearon a uno, mataron a otro y a otro lo apedrearon. Envío de nuevo otros criados, más que la primera vez, e hicieron con ellos lo mismo. Por último, les mandó a su hijo diciéndose: 'Tendrán respeto a mi hijo'. Pero los labradores, al ver al hijo se dijeron: 'Este es el heredero:

venid, lo matamos y nos quedamos con su herencia'. Y agarrándolo, lo sacaron fuera de la viña y lo mataron. Cuando vuelva el dueño de la viña, ¿qué hará con aquellos labradores?».

Le contestan: «Hará morir de mala muerte a esos malvados y arrendará la viña a otros labradores que le entreguen los frutos a su tiempo».

Y Jesús les dice: «No habéis leído nunca en la Escritura: "La piedra que desecharon los arquitectos es ahora la piedra angular. Es el Señor quien lo ha hecho, ha sido un milagro patente". Por eso os digo que se os quitará a vosotros el reino de Dios y se dará a un pueblo que produzca sus frutos».

El Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española

Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española, signado por el sacerdote Gumersindo Melo, director del Departamento de Pastoral del Sordo. Enlace directo al canal de *YouTube* de la Archidiócesis de Sevilla en el icono:





Comentario bíblico

- Miguel Ángel Garzón, sacerdote -

Las lecturas recogen la imagen de la viña, mostrando la historia de Dios con su pueblo. Isaías proclama el canto de amor de su amigo (Dios) a su viña (Israel). Dios hizo todo lo necesario para que diera fruto bueno (derecho y justicia), pero solo encontró uva amarga (asesinatos y lamentos). Por eso, la deja desolada y arrasada. Es así como el profeta describe y denuncia las graves injusticias que se cometieron en Judá en su tiempo (s. VIII a.C.), y la desgracia que, a consecuencia, sobrevino (por los crímenes internos y la invasión asiria). El salmista clama a Dios para que venga y visite su

viña saqueada, la que sacó de Egipto (éxodo) y su diestra trasplantó (asentamiento en la tierra).

Jesús retoma esta imagen de la viña en la parábola dirigida a los líderes del pueblo recreando una nueva historia. El propietario (Dios), después de preparar su viña, la dejó arrendada a unos labradores (Israel, dirigentes, sacerdotes, senadores). En el tiempo de los frutos mandó a sus criados (profetas) a recoger su parte, pero fueron maltratados y asesinados. Finalmente, envió a su hijo (Jesús) pensando que lo respetarían, pero también fue asesinado para quedarse con su herencia. El

pueblo de Israel, con sus líderes a la cabeza, no ha querido acoger este don plantado en medio de ellos (el reino de los cielos) y han rechazado a Jesús, la piedra angular (Sal 118, 22). Por eso, se les quita la viña y se le da a otro pueblo que produzca frutos (los que siguen la voluntad de Dios, tanto judíos como paganos, y viven desde el amor, cf. Mt 25).

Pablo, siervo fiel en esta viña del Señor, se presenta como modelo de comportamiento e invita a encontrar la paz desde la oración y todo lo que es bueno, noble y virtuoso.

Apuntes para orar con la Palabra

1. Repasa tu historia personal. ¿Cuáles han sido los cuidados que has recibido de Dios? ¿Cuál ha sido y es tu respuesta?
2. ¿Te sientes responsable de la viña que Dios ha puesto en tus manos? ¿Cómo la cuidas para que dé fruto?
3. ¿Llevas tu vida y la de los demás a la oración? ¿Vives buscando todo lo que es bueno, verdadero, noble, justo y virtuoso?

Lecturas de la semana

XXVII SEMANA DE TIEMPO ORDINARIO. III SEMANA DEL SALTERIO

Lunes 5

Témporas de Acción de gracias y petición

Dt 8, 7-18; Sal: 1 Cro 29, 10-12; 2 Cor 5, 17-21; Mt 7, 7-11

Martes 6

San Bruno, presbítero

Gal 1, 13-24; Sal 138; Lc 10, 38-42

Miércoles 7

Nuestra Señora la Virgen del Rosario

Gal 2, 1-2. 7,14; Sal 116; Lc 11, 1-4

Jueves 8

Gál 3, 1-5; Sal Lc 1, 69-75; Lc 11, 5-13

Viernes 9

Santos Dionisio, Obispo y compañeros mártires o San Juan Leonardi, presbítero

Gál 3, 7-14; Sal 110; Lc 11, 15-26

Sábado 10

Santo Tomás de Villanueva, obispo

Gál 3, 22-29; Sal 104; Lc 11, 27-28

Adoración eucarística

Jubileo circular en Sevilla: Días 4 y 5, iglesia del convento de Santa María de Jesús (calle Águilas, 22); días 6, 7 y 8, iglesia de religiosas de Madre de Dios (calle San José); días 9 y 10, Parroquia de San Pedro (Pza. del Cristo de Burgos).

Diariamente: Capilla de San Onofre (Plaza Nueva), las 24 horas; convento de Sta. María de Jesús (c/ Águilas); Parroquia de la Concepción Inmaculada (c/ Cristo de la Sed); Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la Alegría); Parroquia de las Santas Justa y Rufina (c/ Ronda de Triana, 23 - 25); Parroquia de la Anunciación de Ntra. Sra. y San Juan XXIII (Pza. San Juan XXIII), iglesia de San Antonio Abad (c/ Alfonso XII, 3).

Jubileo circular en Écija: Día 4, San Francisco; días 5 a 12, Parroquia de Santa María.

Celebración de vísperas cantadas con exposición del Santísimo, los domingos a las seis y media de la tarde, en el convento de la Encarnación, MM Agustinas (Pza. Virgen Reyes).



San Francisco de Asís

Tras una juventud despreocupada, se convirtió a la vida evangélica en Asís (Italia) y encontró a Cristo sobre todo en los pobres y necesitados, haciéndose pobre él mismo. Instituyó los Hermanos Menores y, viajando, predicó el amor de Dios a todos y llegó incluso a Tierra Santa. Con sus palabras y actitudes mostró siempre su deseo de seguir a Cristo, y escogió morir recostado sobre la nuda tierra, lo que ocurrió el año 1226.

4 de octubre

MARTA ARROYO

Emaús



“Mi vida gira en torno a la presencia de Jesús Resucitado”

Marta es esposa, madre y discípula de Emaús. “Después de casi 25 años estando muy alejada de Dios y de la Iglesia, tuve un encuentro personal con Él, momento en el que me volvió a llamar y desde entonces mi vida gira en torno a su presencia, realmente Jesucristo es el pilar principal de mi fe”, confiesa.

En su vida espiritual reconoce su semejanza con los discípulos que iban camino de Emaús. “Yo me identifico con el que iba junto a Cleofás, ese discípulo a quien no se le da nombre. Me perdí en un momento de mi vida y no comprendía que Jesús ha resucitado y está vivo entre nosotros”.

Tras su regreso a la casa del Padre, Marta ha profundizado la práctica de la oración diaria y la cercanía a los sacramentos. “Jesús está vivo y po-

demus hablarle, escucharle, pedirle y agradecerle. ¿eso lo haríamos con un muerto? ¡Para nada!”.

Durante el recorrido detrás del Maestro, ha experimentado que “Jesucristo nos escucha, nos aconseja, nos sostiene, nos da fuerza y paz. Los discípulos estaban perdidos has-

“Jesucristo nos escucha, nos aconseja, nos sostiene, nos da fuerza y paz”

ta que se encontraron con Jesús en su camino y a pesar de que Él les iba hablando todo el rato, no le reconocieron hasta mucho tiempo después. Así me siento yo, estuve perdida desde los 16 años. Él nunca me dejó, nunca me abandonó hasta que le he reconocido muchos años después, ¡fíjate que maravilla! Que paciencia ha tenido conmigo”, reconoce.



- **Marta Arroyo**
- **Huelva (1974)**
- **Pertenece a Emaús de la Parroquia de la Paz**

“Hay que buscar a Jesús en las cosas pequeñas, pero hay que ir a verlo a la Iglesia, al Santísimo Sacramento, a acompañarle en el Sagrario, el silencio del templo hace que puedas escucharle sin ruidos y sin distracciones. También el acompañamiento del sacerdote es fundamental, acérquense a sus párrocos sin miedo, no solo para confesarse, también para charlar un rato”, recomienda.

Para Marta ha sido de mucho provecho pedirle a Dios cada mañana al levantarse que le guíe y que le haga instrumento suyo: “Para mí es lo más importante, Él guía mis pasos y yo me dejo llevar”.

¿Hasta dónde se pueden compartir los bienes?

Las posesiones privadas están para ser compartidas. En este sentido, no se debe actuar pensando únicamente en nosotros, que vivimos ahora, sino también las generaciones venideras. Esta es la razón para que exista el principio de sostenibilidad. Por economía sostenible se entiende una práctica en la que no se deben consumir más recursos de los que puedan sustituir o regenerar.

Por ello, siempre que nos sirvamos de algún recurso hemos de ir más allá de los intereses individuales y pensar que es algo de todos, es decir: que es un bien común.

El propietario tiene la obligación de emplear productivamente sus bienes o de confiárselos a aquel que tenga el deseo y la capacidad de hacerlos producir creando algo nuevo que sirva para todos.

Docat 92

Panorama literario

Enseñanza de la doctrina cristiana a través de la Fundación YOUCAT

La Fundación YOUCAT es una organización para la Nueva Evangelización que contribuye a la renovación de la Iglesia en todo el mundo con el carisma de la enseñanza. Sin una auténtica enseñanza de la doctrina católica no se pueden formar creyentes que puedan estar en capacidad de dar razón de su fe. Al respecto, la Fundación YOUCAT presenta los contenidos de la fe de acuerdo a la Sagrada

Escritura y al Catecismo de una forma nueva, fresca y renovada. YOUCAT no solo desarrolla publicaciones impresas del Catecismo para jóvenes y de la Biblia de estudio juvenil, también inspira a los jóvenes católicos a través del mundo digital para acompañarlos en su camino común de aprendizaje y crecimiento en la fe. A continuación, una breve reseña de sus publicaciones.



YOUCAT

Catecismo Juvenil de la Iglesia Católica

Las cuestiones más importantes de la fe se resumen de forma breve y comprensible en forma de preguntas y respuestas. El YOUCAT fue aprobado por la Congregación para la Doctrina de la Fe en Roma y publicado oficialmente por la Conferencia Episcopal de Austria. Con más de cinco millones de ejemplares, es uno de los libros católicos más vendidos en el mundo. Su primera edición fue publicada en 2011.

DOCAT

Doctrina Social de la Iglesia Católica

Excelente fuente de información para los jóvenes sobre la justicia social, ayudándolos al mismo tiempo a conocer y a vivir la Doctrina Social de la Iglesia. Es el libro posterior al YOUCAT.

CURSO DE FE YOUCAT

Explica la esencia de la fe católica en 26 entretenidos capítulos y anima a la reflexión y discusión de la fe. Complementa al YOUCAT, pero también puede ser leído sin su "hermano mayor". Es ideal para todos los que quieren saber por qué la fe y la Iglesia siguen siendo tan importantes e interesantes hoy en día, y para todos los que quieren experimentar la alegría de la fe.

YOUCAT (Para niños)

Introducción a las enseñanzas de la Iglesia Católica para niños (8-12 años), inspiradora y fácil de entender. Los dibujos alegres animan a los niños a explorar y hacer preguntas. De esta manera se puede iniciar una conversación apasionante con los pequeños sobre Jesús, los sacramentos, la oración, etc. Contiene consejos e información interesante para padres y docentes.

Y-BIBLIA

La Biblia Juvenil de la Iglesia Católica con textos revisados, unificados y traducidos en 2017, con prólogo del papa Francisco, ofrece una selección de pasajes bíblicos preparada para invitar al joven a un viaje a través de la Historia de la Salvación. Contiene prácticos índices de nombres, materias y pasajes bíblicos, divertidas y sugerentes ilustraciones en todas las páginas, mapas para conocer mejor la cultura y la geografía de la Biblia y fotografías a todo color con los jóvenes como protagonistas.

YOUCAT (Confirmación)

Ayuda para prepararse a este sacramento y comenzar una relación muy concreta con la Iglesia. Ofrece un sugestivo recorrido catequético para quienes se preparan para el Sacramento de la Confirmación. Dividido en doce breves capítulos que recogen de forma sintética los contenidos centrales de la fe católica.

YOUCAT (Confesión)

Una introducción y un compañero en el camino para recibir el Sacramento de la Reconciliación. Elaborada con la ayuda de un grupo de jóvenes, muestra de qué manera funciona este sacramento y ayuda a «perderle el miedo». Recoge citas, testimonios, ejemplos, entrevistas y oraciones que permiten a los jóvenes comprender el valor de la confesión para la vida cristiana.

YOUCAT (Tu libro de oración)

Ofrece una fácil introducción a una vida de oración activa y a una relación personal con Jesús. Las oraciones modernas se alternan con las grandes y antiguas oraciones de la Sagrada Escritura. Además, hay muchos consejos sobre cómo orar concretamente: por la mañana, por la tarde, cuando estás triste o feliz.

PARROQUIA DE NTRA. SRA. DE LA ESTRELLA Palomares del Río (Sevilla)

Antonio Rodríguez Babío, Delegado diocesano de Patrimonio Cultural

Con motivo del centenario de la fundación de las Misioneras Eucarísticas de Nazaret por San Manuel González, ha comenzado la celebración del Año Jubilar, una de cuyas sedes es la Parroquia de la Estrella, de Palomares del Río, donde el Apóstol de la Eucaristía vivió la experiencia del Sagrario abandonado.

La Parroquia de Nuestra Señora de la Estrella es una construcción mudéjar que durante los siglos XVII y XVIII sufrió importantes reformas, de las que podemos destacar las que realiza en 1778 Pedro de Silva. El retablo mayor, costeadado por el vecino de Palomares Gonzalo de Baena, fue contratado en 1588 por el retablista y escultor manierista Miguel Adán, siendo transformado en el siglo XVIII, y presenta pinturas de San Estanislao de Kostka,

San Antonio de Padua, Santa Rosa de Lima y San Francisco de Paula, todas de dicho siglo, de igual manera que la Virgen de la Estrella, patrona de la localidad, que preside la hornacina central. Del siglo XVI se conserva la pintura que aparece sobre la puerta del Sagrario, el Niño Jesús, así como las del ático, que representan a San Pedro y San Pablo, realizadas por el pintor Vasco Pereira. Conocemos igualmente que el retablo fue dorado por Juan Gómez Couto en

1664.

En la Capilla del Sagrario se encuentra la imagen mariana que presidía originalmente el retablo mayor. Se trata de la Virgen del Rosario, de gran belleza y elegancia, obra igualmente de Miguel Adán de 1588, si bien su policromía actual data del siglo XVIII.

Miguel Adán nació en Pinto (Madrid) en 1532 y fue discípulo de Juan Bautista Vázquez el Viejo, con quien se trasladó a Sevilla junto con Juan de Oviedo, ciudad en la que falleció en 1610. Entre sus obras destacables podemos señalar los relieves del retablo de San Juan Bautista del Convento de las Dueñas, hoy en el Museo de Bellas Artes, de Sevilla, y las estatuas yacentes de la segunda esposa y de una de las hijas de Hernán Cortés, en el Convento de Madre de Dios de nuestra ciudad, realizadas junto a Juan de Oviedo.

La Virgen del Rosario aparece de pie mien-



tras sostiene con su mano izquierda al Niño Jesús, sentado de perfil sobre un lienzo blanco y vestido con una túnica dorada. Originariamente, la Virgen aparecía acompañada por una imagen de Santo Domingo de Guzmán quien, de rodillas, recogía el rosario que María le entregaba, lo cual explica la postura del brazo derecho de la Virgen, dirigido hacia abajo.

Hoy, el brazo de María señala el Sagrario

que se halla a sus pies, como diciéndonos: "Aquí está Jesús Sacramentado, no dejadlo abandonado". Precisamente, a esta capilla llegó en 1902 San Manuel González, donde vivió la experiencia del abandono de Jesús Eucaristía, hecho determinante en su vida que le lleva a fundar las Marías de los Sagrarios, las Misioneras Eucarísticas de Nazaret y otras ramas que conforman hoy la Familia Eucarística Reparadora.